

# DOLORS DE SAN JUAN

HOJA INFORMATIVA N° 69 JUNIO 2014





# EUCARISTÍA

## antes de la Eucaristía

Rafael R. Chenoll Alfaro.

Oficiante: *Este es el sacramento de nuestra fe.*

Fieles: *Anunciamos tu muerte.*

*Proclamamos tu resurrección.*

*Ven, Señor Jesús.*

*Sacramentum* y *mysterion* son términos casi sinónimos, en latín y en griego. De su correspondencia a la lengua española nos dice el *Diccionario ideológico* de Casares lo siguiente: *Sacramento*, “signo sensible de un efecto interior y espiritual que Dios obra en nuestro interior”; una segunda acepción nos dice “Cristo sacramentado en la hostia”; una tercera, simplemente, especifica “misterio (religioso)”. Respecto de *Misterio*, las acepciones son “arcano o cosa secreta de cualquier religión”, “en la religión cristiana, cosa incomprensible que debe ser objeto de fe”, “cada uno de los pasos de la vida, pasión y muerte de Jesucristo”, “ceremonias secretas del culto de algunas falsas divinidades”.

A la luz de la proclamación que hemos mencionado antes, queda claro que a Casares se le ha pasado por alto el “sacramento” o “misterio” fundamental en la fe del cristiano: la resurrección del Señor. Y también la consecuente esperanza de su *parousía*, su venida.

El objeto de esta disertación es exponer en qué consiste el sacramento de la eucaristía o, más concretamente, cuáles son los textos que fundamentan este sacramento.

Lo primero que debemos constatar es que cuando aparecen los textos primitivos de la tradición cristiana, éstos nos hablan de la Cena del Señor (*Kyriakon deipnon*), de la Fracción del Pan (*artou klasis*) o del dar gracias y alabar (*eujaristein* y *eulogein*) a Dios. Estos documentos son las epístolas paulinas, especialmente la primera a los corintios, los *evangelios sinópticos* y el libro de los *Hechos de los Apóstoles*.

Los textos más antiguos son, sin duda, los contenidos en la Primera Carta de Pablo a los cristianos de Corinto; un escrito de severa y compleja amonestación en el que se reflejan las disensiones de opinión y comportamiento de los distintos grupos de aquella iglesia a los que el apóstol intenta corregir aclarando y reafirmando postulados.

En este marco Pablo nos ofrece, y entraremos en ella un poco más adelante, la tradición de la “institución eucarística” que él afirma haber recibido del Señor, lo que unos interpretan de forma directa, es decir, por revelación, y otros indirecta, por boca de los cristianos del grupo helenista de Antioquía.

Pero antes hay que incidir en el especial énfasis de Pablo en que el rito memorial-sacrificial de la Cena del Señor queda vacío, sin sentido, si la vida solidaria y fraterna de los fieles (*koinonía*), reflejada en el banquete comunitario (*ágape*), es

un fraude. Esto queda patente en la comunidad corintia de dos maneras: primero, la cena se inicia sin que estén todos: los ricos ocupaban los mejores sitios pues llegaban más temprano que los trabajadores libres y que los esclavos y las mujeres cuyos deberes domésticos les impedirían llegar antes; segundo, cada cual comía y bebía de lo propio según su poder adquisitivo. Estas costumbres están constatadas por los escritores clásicos como algo al uso en las casas de los ricos paganos y en concreto la segunda es criticada duramente por Plinio y Marcial.

Para encontrar el sentido original a la Cena del Señor y al rito eucarístico hay que fijarse en varios elementos: en primer lugar, en la forma de comensalidad del Jesús pre-pascual, es decir, del Jesús de la vida pública; en segundo lugar, en la Última Cena con su contenido profético y sacrificial; finalmente, en la comensalidad postpascual de Cristo resucitado con sus discípulos.

Veamos aquí la “Comensalidad Pre-pascual”. Para analizar los textos que nos hablan de la comensalidad durante la vida pública de Jesús, hay que partir de varios elementos que están conculcados en la comensalidad antigua en general, en algunos casos, y en la judía, en particular, en otros.

La sacralidad del alimento en cuanto que don otorgado por la divinidad y la manducación comunitaria como institución simbólica, es decir, unitaria (*sun-ballein*, reunir en torno a...) de los miembros del grupo entre sí y del conjunto con la divinidad, lo que normalmente implica un sacrificio de co-

muni3n o alianza. Debemos tener presente que sacrificar, consagrar, tiene un sentido de “devoluci3n total o parcial del don”, lo que es v3lido tanto en el sistema judeo-sem3tico como en el indoeuropeo greco-romano. El sacrificio de comuni3n implica una devoluci3n parcial: una parte del don se ofrece a la divinidad y la otra se consume por el colectivo humano.

La realidad de una alimentaci3n muchas veces escasa y mantenida en niveles de subsistencia: el pan, como alimento b3sico (hartarse < artos, pan), y el vino, como elemento medicinal y festivo, llevan a la esperanza del banquete escatol3gico y mesi3nico en el Reino de Dios, definido por su abundancia y gratuidad tanto en lo material como en lo espiritual. As3 lo vemos, por ejemplo, en la literatura y en la h3mnica y sapiencial. La idea del “vino nuevo” y del “nuevo man3” aparece tambi3n extensamente en la literatura intertestamentaria y qumr3nica.

La comensal3a jud3a era un sistema muy r3gido tanto en cuanto a los requisitos de pureza de los alimentos y su forma de ser preparados, como a pureza de los participantes. Esto creaba un c3rculo muy restringido del que quedaban excluidos los no circuncidados (impuros *per se*) y los circuncidados que sufrieran determinadas enfermedades, tuvieran taras f3sicas o mentales, as3 como los que, por su profesi3n (recaudadores, actores, prostitutas) o por su carencia de medios (pobres indigentes). Se sobrentend3a que no pod3an realizar correctamente los ritos, siendo considerados impuros y pecadores. Era pues una comensal3a que, como la gentil, ten3a fuertes desigualdades en lo social, en lo econ3-

mico, incluso en lo pol3tico y, definitivamente, tambi3n en lo religioso.

Frente a todos estos elementos discriminatorios, muy bien reflejados en algunos pasajes de los sin3pticos, la actitud de Jes3s en su vida p3blica es igualitaria. Jes3s proclama la proximidad del Reino de Dios (*Theou Basileia*) y llama a la conversi3n (*metanoia*). No define el Reino sino con par3bolas, pero es seguro que quienes le escuchaban sab3an de qu3 estaba hablando, al menos en t3rminos generales, aunque en algunos matices de materialidad y espiritualidad hab3a sin duda expectativas distintas.

El programa b3sico de Jes3s queda patente en las bienaventuranzas y se significa p3blicamente en la sanaci3n de los enfermos y en la comensal3a abierta. En resumidas cuentas, en un ejercicio de misericordia que saltaba por encima de las barreras de la pureza ritual que, como ve3amos antes, consolidaba un *status quo* de desigualdad e injusticia.

Jes3s es as3, por un lado, hu3sped de fariseos y de publicanos; por otro, Jes3s es tambi3n anfitri3n, anfitri3n de masas sin nada que comer para quienes multiplica panes y peces, haciendo de la escasez abundancia, como prefiguraci3n de la bondad del Reino y su banquete escatol3gico; e, igualmente, es anfitri3n de sus disc3pulos, a los que exhorta a la igualdad de comunidad (*koinon3a*) y a la disposici3n de servicio (*diakon3a*).

## CITACION A CABILDO GENERAL ORDINARIO

Por disposición del Sr. Hermano Mayor de esta Pontificia Archicofradía Sacramental, se le convoca a la sesión de Cabildo General Ordinario, que tendrá lugar el próximo miércoles 25 de junio de 2014, a las 20,30 h. en primera convocatoria y a las 21,00 h. en segunda, en el Salón Parroquial de San Juan, para tratar sobre el siguiente

### ORDEN DEL DÍA

- 1.- Proclamación de la Palabra de Dios.
- 2.- Lectura y aprobación, si proceden, del acta de la sesión anterior.
- 3.- Informe del Sr. Hermano Mayor.
- 4.- Presentación de la Memoria Anual de Secretaría del año 2013.
- 5.- Balance de Cuentas a 31 de mayo de 2014.
- 6.- Nombramiento de la Comisión revisora de Cuentas para el año 2014.
- 7.- Ruegos y Preguntas.

Dados los importantes temas a tratar, se ruega su puntual asistencia.

Málaga, a 28 de mayo de 2014

Existe en secretaría el documento original firmado y sellado.



El Secretario General  
José Antonio Bermúdez Alba



# LOS CULTOS SACRAMENTALES

## Raíces de la Archicofradía

Cuando, el próximo 28 de junio, la procesión eucarística recorra las calles de la feligresía de San Juan se cumplirá el 18 aniversario de la reanudación de la misma una vez recuperada la capilla sacramental por nuestra Archicofradía. No podía ser de otra forma; para ser consecuentes con la fe que profesamos nuestra hermandad debe dar un culto destacado a quien, por categoría y por historia, es su primer titular: El Santísimo Sacramento del Altar.

Lo es por historia ya que nuestra Archicofradía procede de la unión de la Cofradía del Santísimo Sacramento de San Juan con la Hermandad de Nuestra Señora de los Dolores, la primera fundada en 1487 por lo que esa, utilizando el criterio que para otras corporaciones se usa, es la verdadera fecha fundacional de la Archicofradía.

Pero lo es, sobre todo, por la consideración de que en el Santísimo Sacramento se encuentra Jesucristo en presencia real, no es imagen ni símbolo, sino que, en la Sagrada Forma que procesionamos en la custodia, se encuentra verdaderamente el Cristo a quien proclamamos Redentor, el Dios que se hizo hombre, pasó por el mundo predicando el Evangelio y curando a los enfermos y que murió por nosotros en la cruz. Es el mismo Señor a cuya imagen veneramos como Cristo de la Redención, la misma que acompañamos junto a su bendita Madre, la Virgen de los Dolores, cada Viernes Santo, y a la que nos sentimos justamente unidos y devotos por la fe que nos regala.

Estas líneas desean ser una invitación para que completemos la Estación de Penitencia que hicimos en Semana Santa o para que la realices ahora en el caso que no participaras en ella. La belleza de estos cultos, el estímulo para nuestra vida que supone participar en el triduo y en la procesión eucarística, es un regalo más que nos hace el Dios que nos redime en la Cruz.

Aurelio García Andreu.



RELIGIOSOS CULTOS EN HOMENAJE, HONOR Y GLORIA DEL  
**SANTÍSIMO SACRAMENTO**

que consagra la Muy Antigua, Venerable y Pontificia Archicofradía Sacramental de Nazarenos del Stmo. Cristo de la Redención y Ntra. Sra. de los Dolores en su sede Parroquial de San Juan Bautista, en la

**OCTAVA DEL CORPUS CHRISTI**

Y que tendrán lugar de la forma que sigue:

**SOLEMNE TRÍDUO**

del 24 al 26 de junio de 2014, a las 20:30 h. con el siguiente ORDEN DE CULTOS:  
Exposición del Santísimo, Ejercicio del Tríduo, Celebración de la Palabra, Bendición y Reserva de S. D. M., siendo dirigido los tres días por el

**Rvdo. P. D. Antonio Collado Rodríguez**  
(Párroco de San Juan Bautista).

**MISA SOLEMNE**

el sábado 28 de junio de 2014, a las 19:00 h. ocupando la sagrada cátedra el

**Rvdo. P. D. Antonio Collado Rodríguez**  
(Párroco de San Juan Bautista).

Ese mismo día, al término de la Santa Misa, tendrá lugar una

**SOLEMNE PROCESIÓN EUCARÍSTICA**  
con la real presencia de JESÚS SACRAMENTADO

La Unión Musical Maestro Eloy García acompañará en la Procesión, que discurrirá por las calles de la feligresía de San Juan Bautista.

A.M.D.G

Málaga, Junio de 2014



**Acto Eucarístico de los últimos  
jueves de mes**

Iglesia Parroquial de San Juan Bautista,  
a las 20:00 horas.

**Orden del Culto:**

Exposición de S.D.M., Ejercicio de la  
Palabra, Homilía, Bendición, Reserva de  
S.D.M. y Canto de la Salve a Ntra. Sra.

Los próximos cultos serán los días

**Jueves 31 de julio y  
Jueves 28 de agosto**



# CARIDAD

## La Archicofradía atiende a 78 familias en el Economato

En junio de 2014 son 78 las familias acreditadas por la Bolsa de Caridad de nuestra Archicofradía para ser atendidas en el Economato de la Fundación Corinto, en la cual son auxiliadas cada mes un total de 880 familias acogidas entre las 29 hermandades que integramos la Fundación, lo que supone facilitar la alimentación a unas 3.500 personas.

La situación detallada de familias atendidas en el Economato y acreditadas por la Bolsa de Caridad de nuestra Archicofradía en el presente mes de junio es la siguiente:

Total de carnés de familias gestionados por la Archicofradía:			
	78	Coste mensual total:	3.018 €
Carnés financiados sólo por Archicofradía:			
	35	Coste mensual:	1.305 €
Carnés financiados por Cáritas de S. Juan y Diocesana:			
	43	Coste mensual:	1.713 €

Entre los 35 carnés financiados únicamente por la Bolsa de Caridad de la Archicofradía están contados seis cuyos costes mensuales y por espacio de seis meses están bonificados en su totalidad por la subvención que aportó el Ayuntamiento de Málaga a la Fundación Corinto, y la cual ha sido distribuida entre todas las hermandades de forma idéntica.

Por lo tanto, nuestra Bolsa de Caridad financia en junio 35 carnés de otras tantas familias, aunque sólo ha de sufragar 29, cuyo coste mensual y conjunto suma 1.071 euros. El coste mensual de los seis carnés subvencionados suma otros 234 euros que, obviamente, no se nos cobrarán.

## Cómo financiamos nuestros carnés:

Los recursos con que contamos para financiar los carnés sufragados únicamente por la Archicofradía provienen de los donativos a la Bolsa de Caridad de los «padrinos» de familias atendidas en el Economato y de las prorratas mensuales del remanente que nos quedó del año anterior, así como de un donativo aportado por trabajadores de la empresa TDK. El detalle es el siguiente:

Donativos mensuales de 45 «padrinos» de la Bolsa para Economato: 705 €

Prorrata mensual de remanente y donativo de trabajadores de TDK: 329 €

Suma mensual disponible por Bolsa de Arch. para carnés en junio 2014: 1.034 €

Pagos de Bolsa Caridad de Arch. para carnés de junio 2014: 1.071 €

Saldo mensual de Bolsa de Caridad de Arch. en junio, déficit: - 37 €

## Imprescindible contar con más «padrinos» y más voluntarios

Los suscriptores «padrinos» de la Bolsa de Caridad para financiar carnés del Economato son actualmente 45 personas, que juntas aportan los 705 euros mensuales especificados arriba.

Es imprescindible buscar nuevos «padrinos», sean hermanos de la Archicofradía o no, pues para el año próximo no sabemos qué remanente puede quedarnos ni tampoco si los trabajadores de la empresa TDK nos aportarán o no otro donativo. Por ello, es preciso ser capaces de cubrir con nuevos «padrinos» esos 329 euros que actualmente nos aportan cada mes esos recursos extraordinarios. Cubrir esos 329 euros equivale a incorporar otros 33 «padrinos» que aporten 10 euros al mes.

Al margen de lo expuesto, los voluntarios de la Archicofradía que prestan servicio en el Economato son ahora mismo sólo tres personas, pues otras tres han causado baja recientemente por diferentes causas. Es una cifra muy inferior a la de los siete voluntarios con que empezamos. Debemos buscar más personas, hermanos de la Archicofradía o no, que quieran echar una mano en el Economato. Recordamos que se puede colaborar semanal, quincenal y mensualmente, a elección del interesado. Actualmente hay turnos matutinos los lunes y martes (10.00 a 13.00 h.), y vespertinos los martes y jueves (17.30 a 21.30 h.).

Las personas interesadas en ayudar como «padrinos» o voluntarios pueden contactar con la Bolsa de Caridad de la Archicofradía telefonando al número: 607 522 481 o enviando un correo electrónico a: [bolsadecaridad.doloresdesanjuan@gmail.com](mailto:bolsadecaridad.doloresdesanjuan@gmail.com).

## **La pobreza alcanza ya al 27,3 % de la población española.**

La tasa de riesgo de pobreza o exclusión social en España volvió a aumentar el año pasado consolidando así la tendencia ascendente de los últimos años, hasta alcanzar al 27,3 % de la población, un 2,6 por ciento más que en 2009, según la Encuesta de Condiciones de Vida del Instituto Nacional de Estadística (INE) difundida el martes 27 de mayo.

La tasa se calcula siguiendo el indicador europeo AROPE, que contempla la capacidad de las familias para afrontar gastos como mantener caldeada la casa en invierno o pagar a tiempo los recibos.

Según el INE, de ese 27,3 % de la población en riesgo, el 20,4 % está directamente en riesgo de pobreza, el 6,2 % se encuentra en una situación de privación material severa y el 15,7 % está afectado por baja intensidad en el empleo. Además, repunta la pobreza infantil, que afecta ya al 31,9 % de los menores españoles de 16 años.

## **La colecta pro Cáritas del Viernes Santo sumó 1.662 €**

La colecta pro Cáritas realizada entre los participantes en la procesión del pasado Viernes Santo sumó 1.662 euros, una cifra superior en un 2,7 % a la recaudada en 2013. Sin embargo, el número de nazarenos y portadores que depositan su donativo en la urna colocada ante los tronos sigue siendo muy moderada, tan sólo 62 sobres depositados de un total de 400 repartidos al entregar las túnicas en Cuaresma. Es obvio que debemos mejorar la concienciación y la participación.

## **Reunión de colaboradores de la Bolsa de Caridad el jueves 25 de junio y visita al Economato el martes 15 de julio**

El jueves 25 de junio, tras la consagración ese día del triduo eucarístico de la octava del Corpus, celebraremos una reunión en nuestra Casa de Hermandad destinada a todos los colaboradores de la Bolsa de Caridad y especialmente a aquellos que no son hermanos de la Archicofradía.

El objetivo es explicar con detalle y amenidad las actividades que realiza la Bolsa y dar cuenta exacta del destino del dinero que nos aportan. Para ello prepararemos una proyección y repartiremos un folleto explicativo de actividades y cuentas.

Asimismo, el martes 15 de julio, a las 20.30 h., realizaremos una visita a la sede del Economato de la Fundación Corinto, sita en Alameda de Capuchinos nº 21, a fin de conocer in situ la organización y funcionamiento del Economato, así como la alta rentabilidad económica y social de los donativos dinerarios y el trabajo de voluntariado.

Esta cita, abierta a todos los hermanos de la Archicofradía, está especialmente dirigida a los «padrinos» de familias atendidas por nuestra Bolsa de Caridad en el Economato. Ello permitirá ver en funcionamiento el supermercado, pues cierra a las 21.00 h. en verano.

## BARROS DE LOS ATLANTES

Al objeto de sufragar los gastos de las próximas empresas patrimoniales de la Archicofradía, como los distintos trabajos encaminados a completar el ajuar procesional de Nuestra Señora de los Dolores (manto y palio), se han puesto a disposición de quien lo desee los excepcionales barrocos que sirvieron de modelo para el fundido en bronce de los atlantes que recorren el perímetro del nuevo trono del Cristo de la Redención.

Estas obras, modeladas originalmente por José María Ruiz Montes, poseen una calidad excelente y se encuentran disponibles en la Casa Hermandad, que permanece abierta los miércoles por la tarde en horario de secretaría, de 19:30 a 21:30 h.



## COPA DE PARTICIPANTES

El pasado 26 de abril tuvo lugar la ya tradicional copa de participantes en la Estación de Penitencia del Viernes Santo. Como viene siendo costumbre, los hermanos se reunieron en el humero de la Agrupación de Cofradías de Semana Santa de Málaga, en su sede de San Julián, disfrutando de una cordial tarde de hermanamiento.



Imprime: GRÁFICAS ANAROL. Fotografía de cubierta: Julio Bravo.

Remite: Muy Antigua, Venerable y Pontificia Archicofradía Sacramental  
de Nazarenos del Stmo. Cristo de la Redención y Ntra. Sra. de los Dolores.  
Casa Hermandad: Pasaje Ntra. Sra. de los Dolores de San Juan, 6. 29005  
Málaga. Tel. 952 219 243 [www.doloresdesanjuan.es](http://www.doloresdesanjuan.es)  
[www.facebook.com/DoloresDeSanJuan](http://www.facebook.com/DoloresDeSanJuan) Twitter: @DoloresSanJuan



A nuestro/a hermano/a:

